
Признайтесь, каждый из нас порой напоминает себе навьюченную 

лошадку, что бежит изо дня в день по проторенной колее – «условья, в 

общем, в колее нормальные», «отказа нет в еде-питье в уютной этой 

колее». И как велик соблазн не выглядывать за шоры... 

Но ни профессия, ни бизнес зашоренности не прощают. Поэтому 

так важно ненадолго остановиться, оглянуться и задаться парочкой 

«вечных» вопросов вроде Куда катится мир!? И снова убедиться в том, 

что мир не серый, а уж как минимум черно-... нет, не желтый, а белый. 

Отсюда и до радуги рукой подать.

Жизнь вообще штука полярная – у кого щи пусты, а у кого жемчуг 

мелок. У кого SMB, у а кого – крупный бизнес. У кого корпоративная 

связь — пять трубок и семь компов в локальной сети, а у кого – ВКС-

апартаменты. И для каждого найдутся инструменты и решения «по 

одежке» и потребностям (ТЕМА НОМЕРА: Связь на работе). 

В ИКТ-бизнесе находят «свою колею» и консервативные продукты, 

такие как монтажные шкафы со столетним сроком годности (Много-

уважаемый шкаф), и супердинамичные явления, как взлетающая вверх 

кривая мобильного интернет-трафика (Регулирование 2.0) или ком-

плиментарные для ЦОДостроителей и ЦОДообладателей прогнозы 

спроса на обозримое будущее (Московский ЦОД). 

На глазах обостряется противостояние технологических полюсов 

телевидения – эфира и кабеля, спутника и IP. Наш обозреватель про-

рочит каннибализацию абонентов в этой когда-то тихой заводи (ТВ-

каннибализация неизбежна?). Игроки более развитых рынков разучива-

ют Танго втроем на мультимедийном танцполе.

Напоследок небольшой совет. Хотите несколько минут отдохнуть во 

время рабочего дня, не уходя далеко от профессии? Зайдите в «Избран-

ное», кликните www.iksmedia.ru, загляните в Цитатки и Блоги на на-

шем портале. Там есть занятное новое чтение.

До встречи.
Наталия Кий,

главный редактор
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Вопрос № 1: Сроки. Когда начинать проект по 
защите персональных данных?

А нужно ли вообще запускать такой проект? Может 
быть, попробовать еще раз убедить регуляторов пере-
нести срок вступления в силу ФЗ-152 «О персональных 
данных»? Как оказалось, перенос сроков – самый про-
стой и эффективный способ решения задач по защите 
персональных данных. Однако маловероятно, что сро-
ки перенесут вторично: найти весомые аргументы 
трудно. Считается, что передышка в гонке за выполне-
нием требований как раз для того и дана, чтобы подтя-
нуть имеющуюся инфраструктуру до уровня, на кото-
ром обеспечить надлежащую защиту персональным 
данным будет реально. Но до сих пор есть сторонники 
продления моратория на проверку информационных 
систем персональных данных (ИСПДн), введенных в 
эксплуатацию до вступления в силу закона.

Когда же надо всерьез задуматься об организации за-
щиты персональных данных? Ответ зависит от того, 
предполагается обрабатывать эти данные ручным или 
автоматизированным способом. В ручной обработке 
подводных камней не ожидается. Сложнее обстоит де-
ло с автоматизированной обработкой, где привлека-
ются ИТ-ресурсы организации.

Бытует миф о «волшебной коробке», которую можно 
купить и установить на средства обработки персональ-
ных данных, например, персональный компьютер – са-
мую ходовую ИСПДн большинства операторов персо-
нальных данных, – и тем самым обеспечить соответ-
ствие всем требованиям регуляторов, разом решив все 
вопросы. К сожалению, миф этот далек от действитель-
ности, хотя сейчас на рынке есть предложения, похожие 
на коробочные решения. Но полноценных коробочных 
решений, скорее всего, не получится. Приведение ИСПДн 
в соответствие требованиям – это внедрение комплекса 
организационных, программно-технических мер и ре-
гламентирующих документов, как правило, индивиду-
альных для каждого заказчика.

В большей степени типизация решений возможна в 
секторе частного предпринимательства. Действия, ко-

торые придется предпринимать компаниям из сектора 
малого и среднего бизнеса, например, обследование и 
декларирование соответствия ИСПДн определенному 
классу, уже будут обладать той или иной спецификой. 
Сделать это силами собственного ИТ-отдела, где спе-
циалиста по информационной безопасности либо 
уволили с началом кризиса, либо и вовсе не принима-
ли на работу, зачастую очень и очень проблематично. 
Следовательно, обеспечение защиты персональных 
данных – это всегда в большей или меньшей степени 
интеграционный проект со всеми вытекающими по-
следствиями.

Потребуется разработка проектной документации, 
обследование существующей ИТ-инфраструктуры, 
проведение тендера и подготовка необходимых доку-
ментов, поставка оборудования и пусконаладочные 
работы. В лучшем случае на это уйдет от двух до четы-
рех месяцев, в зависимости от сложности и развет-
вленности ИТ-инфраструктуры. Но это еще не все. 
Примерно столько же времени потребуется для полу-
чения аттестата соответствия ИСПДн (для класса К3 
допускается декларация соответствия, что позволяет 
несколько сократить сроки проекта). Таким образом, 
чтобы успеть к отчётной дате 1 января 2011 г., иници-
ировать проект по защите персональных данных не-
обходимо уже сейчас.

Вопрос № 2. Изменения технических требований 
к защите. Как это повлияет на рынок?

Отмена требования использовать шифровальные 
(криптографические) средства при защите персо-
нальных данных должна существенно увеличить пред-
ложение и обострить конкуренцию, особенно в сег-
менте малого и среднего бизнеса. Утверждение мето-
дик защиты, вероятно, приведет к снижению объема 
консалтинговых услуг, например, по разработке и ка-
стомизации модели угроз.

Дальнейшие темпы развития рынка зависят скорее 
от того, какую стратегию выберет регулятор и будут ли 
расширены полномочия органов, выполняющих в 

защита  
персональных данных: 
исполнять нельзя ждать

Новый день Х, с началом которого вся обработка персональных данных должна строго соот-

ветствовать требованиям законодательства, назначен на 1 января 2011 г. Не пора ли браться  

за работу всерьез?

 актуальный
 комментарий

Подготовил  
Денис АНДРИКОВ,  

«Открытые  
Технологии»
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сфере защиты персональных данных контрольно-
надзорные функции. В любом случае снижение техни-
ческих требований облегчит задачу обеспечения за-
щиты персональных данных. Отказ от шифрования 
был, наверное, вынужденным, но есть и другие вопро-
сы, которые необходимо решить. Например, что такое 
идентификация субъекта персональных данных с тех-
нической точки зрения? будет ли расширяться список 
сертифицированных средств защиты? и т.п. Вопрос о 
технических требованиях тем актуальнее, чем разно-
роднее и обширнее существующая ИТ-инфраструктура 
организации. Привести в соответствие с требования-
ми к ИСПДн один сервер компании средних размеров, 
без сомнения, легче, чем биллинговую систему круп-
ного мобильного оператора.

Вопрос № 3. Под одну гребенку. Нужна ли единая 
отраслевая позиция?

Известная классификация информационных си-
стем персональных данных (К1 – К4), обусловлена, 
по всей видимости, применением системного под-
хода к построению ИСПДн. Расширение классифи-
кации и учет специфики обрабатываемых данных 
позволили бы более гибко подойти к выполнению 
требований законодательства. Например, защиту в 
медицинских учреждениях, где ИСПДн автоматиче-
ски попадают в самую высокую категорию (К1), пра-
вильнее обеспечивать централизованно, а не фраг-

ментарно – в каждой амбулатории, фельдшерском 
пункте или поликлинике. Тогда защита персональ-
ных данных будет организована по тем же нормам, 
что и для крупной компании с разветвленной фили-
альной сетью. Попытка предоставить операторам 
персональных данных возможность самостоятель-
но обеспечивать защиту без учета отраслевой специ-
фики приведет к нерегламентируемому процессу и 
«лоскутной» автоматизации, проблемы которой всем 
хорошо известны. Избежать их можно, если на фе-
деральном уровне создать единый центр обработки 
персональных данных, а всем заинтересованным 
учреждениям, например, тем же поликлиникам, 
диспансерам или департаменту здравоохранения 
регионального уровня предоставить защищенный 
доступ. Подобный опыт можно будет перенести и на 
сферу связи: почта, фиксированная и мобильная 
связь и т.п. – это те объекты, которые логично рас-
сматривать в масштабе всей страны, а архитектуру 
информационной системы утвердить на законода-
тельном уровне. Иначе говоря, вопросы, имеющие 
отраслевую специфику, предлагается решать коллек-
тивно. И требования к защите персональных данных 
формулировать исходя из особенностей бизнес-
процессов. Такой подход мы уже можем наблюдать 
на примере концепции защиты персональных дан-
ных в ИСПДн операторов связи, которая разрабаты-
вается под эгидой Инфокоммуникационного союза 
при участии «большой тройки».  икс 

Защита персональных данных начинается с определения целей 
их обработки. Вполне объяснимо желание, например, работо-
дателей знать больше о своих сотрудниках или стремление менеджеров по продажам найти как 
можно больше подступов к целевой аудитории. Поэтому в эпоху бумажных технологий информа-
ция нередко собиралась и хранилась на всякий случай. Сбор и обработка данных были затрудне-
ны, поэтому стремление «набрать про запас» вполне логично. Но с развитием автоматизирован-
ной обработки подход к данным меняется. Нет проблем с копированием, распространением или 
уничтожением. Наоборот, возникают сложности с постоянным ростом количества обрабатывае-
мых сведений. При большом потоке информации затрудняется ее защита, появляется возмож-
ность для недобросовестного использования, в том числе персональных данных.
Подход компании «Verysell Проекты» к защите информации строится на принципе мини-
мальной достаточности данных. Прежде чем создавать систему защиты, нужно определить 
категории используемых сведений, обозначить цели использования, отбросить все лишнее. 
Избыточная информация занимает место на серверах, затрудняет аналитические исследо-
вания, осложняет работу персонала, а в последнее время может привести и к нарушению 
законодательства.
Вместе с тем подходы к построению системы защиты информации определяют и ее даль-

нейшее использование в организации. Четко выстроенные процессы обработки данных защищают от неконтролируемого роста 
объема информации. Заданные критерии позволяют планировать вычислительные мощности на длительный период. Выверенные 
правила работы с информацией дают персоналу возможность формировать оптимальное содержимое информационных систем.
ГК Verysell выполнила более 20 проектов по защите персональных данных, и в каждом случае минимизация используемых сведе-
ний позволила классифицировать и аттестовать ИС по более низкому классу, чем предполагалось до ее обследования.
Объем информации растет, скорость обмена данными увеличивается. Законодательство в части защиты информации становит-
ся все строже. Тенденция очевидна: чтобы ориентироваться в информационном потоке, не раскрыть «чувствительных» сведений 
и не столкнуться с законом, нужно быть внимательным к каждому слову.

Отсутствие избыточности облегчает  
защиту персональных данных

Виктор КЛИМКИН , 
руководитель группы 
информационной 
безопасности компании 
«Verysell Проекты»
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Родился в 1967 г. в г. Фрязино 

Московской области. В 1996 г. 

окончил Московский техниче-

ский университет связи и ин-

форматики. 

Карьеру начал в Департаменте 

ИТ коммерческого банка «ТОКО-

БАНК» в 1995 г. С 1998 г. работал 

в компании «Эрикссон», пройдя 

путь от инженера по подготовке 

решений до руководителя под-

разделения Sales Support. По-

сле приобретения подразде-

ления Ericsson Enterprise Com-

munication компанией Aastra 

Technologies в 2008 г. назначен 

на свою нынешнюю должность. 

Увлекается автомобилями и 

путешествиями по историческим 

местам.

Родился в Москве в 1977 г. 

В 1999 г. окончил факультет 

САПР МГТУ им. Косыгина. 

С 1998 по 2000 г. возглавлял 

ИТ-службу в многопрофиль-

ном концерне РИО. В 2000–

2001 гг. руководил проектом 

внедрения ERP-системы в Груп-

пе компаний «Талгар». В 2002 г. 

с группой единомышленников 

создал компанию «РСТъ» – 

разработчика решений для 

автоматизации и управления 

гостинично-ресторанным биз-

несом. 

С 2007 по 2009 г. – менед-

жер по работе с партнерами в 

Microsoft (MBS). С 2009 г. ра-

ботает менеджером по развитию бизнеса в Siemens 

Enterprise Communications.

Хобби – чтение классической литературы, в теплое 

время года – велопробеги с друзьями.

Родился в 1967 г. В 1991 г. с красным дипломом окончил МГУ, факультет 
ВМК. 

В 1992 г. основал компанию SPIRIT, которая занимается разработ-
кой и лицензирова нием ПО для Voice and Video over IP, многоточечных 
Интернет-видеоконференций, спутниковых навигационных приемников 
«Глонасс + GPS». 

Хобби – глубоководная рыбалка в океане, ловля тунца и марлина.

Родилась в Москве. В 2001 г. окончила Мо-

сковский энергетический институт (факультет 

«Автоматика и вычислительная техника») по 

специальности «инженер-системотехник». 

В КРОК пришла в 2001 г. на должность ме-

неджера проектов департамента сетевых тех-

нологий и в том же году стала руководителем 

подразделения. В июне 2002 г. возглавила 

департамент телекоммуникаций, образован-

ный при объединении департаментов сете-

вых технологий и систем телефонии. В числе 

наиболее масштабных проектов департамен-

та – первое в России внедрение ВКС-системы 

Tandberg Telepresence в METRO Cash & Carry, 

создание системы дистанционного обучения 

и телемедицины для Якутского госуниверси-

тета, модернизация мультисервисной сети 

масштаба страны для Центризбиркома РФ.

Замужем, растит дочь.

Хобби – скалолазание, сноуборд.

Андрей 

Владимирович 

СВИРИДЕНКО, 

председатель 

правления  

группы компаний  

SPIRIT

Максим 

Николаевич 

РУДЕНКО,

менеджер  

по развитию 

бизнеса,  

Siemens Enterprise 

Communications

Александр 

Евгеньевич 

КОРОТАЕВ,

 директор по 

развитию продуктов 

и управлению 

проектами 

представительства 

Aastra Technologies 

в России  

и странах СНГ

Для кого-то корпоративные коммуникации – это старый добрый аналоговый теле-

фон, а для кого-то – система Telepresence... Все решения из этого диапазона могут 

предоставить герои нашей рубрики  и эксперты темы номера (см. èс. 34–53ç).

Родился 27 февраля 1966 г. в Актюбинске 

Казахской ССР. Там же в 1985 г. окончил тех-

никум железнодорожного транспорта, а 

в1992  г. – Таганрогский радиотехнический ин-

ститут имени В.Д. Калмыкова. 

С 1991 по 1996 г. работал инженером-

конструктором государственного арендного 

предприятия «Квант», заместителем дирек-

тора и главным инженером «Радиотелефон-

ной компании», директором НТЦ корпора-

ции «Атлант», директором малого пред-

приятия «Спецстрой». В 1996 г. на основе 

опытно-производственной базы радиотех-

нического института в Таганроге создал 

ООО «Научно-производственное предприя-

тие «СПЕЦСТРОЙ-СВЯЗЬ» (головное пред-

приятие Группы компаний «Протон-ССС») с 

научно-техническим центром по разработ-

кам новой коммутационной техники. 

В 2006 г. избран членом-корреспондентом Академии телекомму-

никаций и информатики, а в 2008 г. – членом-корреспондентом Рос-

сийской инженерной академии. 

Наталия 

Сергеевна 

ДЬЯКОНОВА, 

директор 

департамента 

телекоммуникаций 

компании  

КРОК

Андрей  

Иванович 

ЛУЧКИВ, 

генеральный  

директор  

ООО НПП 

«СПЕЦСТРОЙ-

СВЯЗЬ»
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Штефан КОЛЛАР: 

«Я связист и никем другим  
никогда не был»

Если бы сегодня проводился конкурс «Лицо "Интерспутника"», 

его выиграл бы сдержанный улыбчивый гражданин Чехии, 

пришедший 18 лет назад экспертом в отдел эксплуатации ди-

рекции МОКС «Интерспутник».

Досье «ИКС»
Штефан Коллар родился 1 мая 

1955 г. в Словакии. После оконча-
ния в 1979 г. Московского электро-
технического института связи (фа-
культет радиосвязи и радиовеща-
ния) работал на крупнейшей 
радиовещательной станции в Че-
хословакии. В 1982–1992 гг. – в 
Минсвязи Чехословакии. С 1992  г. – 
в дирекции МОКС «Интерспутник». 
В 2005 г. назначен директором ком-
мерческого департамента. С ап-
реля 2006 г. – заместитель гене-
рального директора МОКС «Ин-
терспутник». Председатель совета 
директоров «Интерспутник-Хол-
динг», академик Международной 
академии связи.

Женат, отец двух доче-
рей. Хобби – фи-
лателия.

è

Летний биатлон с прицелом  
на профессию

Родился Ш. Коллар на юге Слова-
кии, в краю, что славится винодели-
ем. «Градообразующее предприя-
тие» в родном поселке – небольшой 
завод по производству всего необ-
ходимого для виноградников. На за-
воде трудилось большинство взрос-
лого населения, там же работали и 
родители Штефана и двух его бра-
тьев, ставших впоследствии воен-
ными связистами.

В поселке Штефан закончил девять 
классов начальной школы и по при-
нятой в стране 13-летней системе 
среднего образования еще четыре 
года учился в гимназии, в районном 
городе. «На втором курсе гимназии 
меня попросили заменить на сорев-

нованиях заболевшего спортсмена 
из районной команды по летнему 
биатлону (я всегда дружил со спор-
том), – рассказывает Ш. Коллар. – 
После этих соревнований я остался 
в команде, начал заниматься спор-
том серьезно». Объездил всю страну, 
участвуя в командных и индивиду-
альных соревнованиях; появилось 
много новых друзей и знакомых. От 
них Штефан узнал о специальной 
гимназии, где выпускной класс гото-
вят к обучению за рубежом, в Герма-
нии и СССР. Идея понравилась и, вы-
брав страну (СССР) и специальность 
(радиосвязь и радиовещание), чет-
вертый курс гимназии заканчивал 
уже с прицелом на МЭИС, студентом 
которого стал в 1974 г.

Москва–Прага–Москва
Конечно, студенчество – очень 

светлый период, тем более для мо-
лодого человека, который учится 
за границей. Жил он в обще-
житии на Авиамоторной. 
«Учился я очень непло-
хо, хотя поначалу бы-
ло тяжело полностью 
перейти на русский 
язык, несмотря на 
усиленное годичное 
обучение в гимна-
зии. Как говорит моя 
жена, я был как со-
бака – все понимал, а 
сказать не мог», – гово-
рит с улыбкой Штефан 
Коллар. Преподаватели 
делали поблажки ино-
странцам, особенно на первом кур-
се. Первый экзамен первого семе-
стра – историю КПСС – сдал на от-
лично. Хотя утверждать, что за пол-
года выучил этот предмет, не стал 

бы… Ну, а спорт не бросил – зани-
мался не биатлоном (секции такой 
не было), а просто легкой атлети-
кой. Регулярно ходил тренировать-
ся на стадион связистов в Лефорто-
во, зимой – в Сокольники, высту-
пал за МЭИС в студенческих сорев-
нованиях, участвовал в майских 
забегах по Садовому кольцу…

Женился на третьем курсе. Так 
получилось, что за год до этого 
одногруппник-поляк пригласил на 
свадьбу, невеста была москвичкой. 
«Я тогда даже пытался его переубе-
дить – это, мол, сумасшествие, ведь 
кто-то из супругов должен будет 
жить в чужой стране», – вспоминает 
Ш. Коллар. Но на свадьбе он позна-
комился с подругой невесты, и… вско-
ре играли еще одну студенческую 
свадьбу иностранца и москвички.

В нынешнем году этот союз отме-
чает сказочную дату – тридцать лет 
и три года. А в 1979 г., когда Штефан 

окончил институт, молодая 
жена последовала за ним 

«в чужую страну».
Вернувшись на ро-

дину, Ш. Коллар по-
шел работать радио-
инженером в радио-
вещательный центр, 
который занимался 
иновещанием чехо-
словацкого радио на 

коротких волнах. На 
молодого специалиста 

была возложена ответ-
ственность за эксплуа-
тацию ан тенно-фидер-

ных устройств. Но буквально через 
месяц его призвали в армию. Отслу-
жив год, он вернулся к своему ан-
тенному хозяйству – и жене. А она, 
будучи по образованию инже-

завтра в Москву

м
а

й
 

2
0

1
0

, И
К

С

7

[ п е р с о н а  н о м е р а ]  н о в о с т и



нером-технологом, тем временем 
устроилась на работу в местный 
виноградарский НИИ и одновре-
менно старательно овладевала 
словацким языком. В 1982 г. Ште-
фан Коллар принял первое в сво-
ей профес-сиональной биогра-
фии важное решение, которое, по 
его убеждению, поставило на рель-
сы дальнейшую карьеру, – пере-
шел работать в Министерство свя-
зи ЧССР. Шел в международный де-
партамент, где требовались специ-
алисты со знанием русского языка 
для работы в проектах СЭВ, но сло-
жилось немного иначе. «Узнав, что 
на собеседование приехал парень 
из Словакии, первый заммини-
стра, тоже словак, пришел и ска-
зал, что я пойду к нему помощни-
ком, – рассказывает Ш. Коллар. – 
За пять лет он научил меня много-
му – отношению к работе, да и к 
жизни. Это настолько повлияло на 
мою дальнейшую судьбу, что я до 
сих пор ему благодарен».

Десять лет министерской рабо-
ты, сначала помощником замести-

теля министра, а потом начальни-
ком отдела эксплуатации, стали хо-
рошей управленческой школой. И 
когда в начале 1992 г. в министер-
ство поступила информация о том, 

что МОКС «Интерспутник» прово-
дит конкурс на должность экспер-
та отдела эксплуатации, Штефан 
Коллар принял второе принципи-
альное решение. Он участвовал в 
конкурсе и, победив в нем, 30 авгу-
ста 1992 г. с женой и шестилетней 
дочерью приехал в Москву. Можно 
сказать, вернулся.

В 1997 г. Ш. Коллар возглавил 
вновь созданный отдел продаж 
«Интерспутника». Впоследствии он 
стал коммерческим директором 
этой организации, а в 2006 г. на оче-
редной сессии совета МОКС «Ин-
терспутник» был избран замести-
телем генерального директора, ку-
рирующим коммерческое и техни-
ческое направления.

Теперь, 18 лет спустя, Штефан Кол-
лар удивляется: «Получается, что в 
Москве я прожил в общей сложности 
23 года – больше, чем на родине в 
Словакии и больше, чем в Праге…» 
Действительно, «Интерспутник» стал 
самым постоянным местом работы, 
а Штефан Коллар – пожалуй, самым 
постоянным его сотрудником.

О главном и сопутствующем
– Вы считаете себя управленцем или связистом?

– Считаю большой удачей, что в профессии прошел все 

этапы. Когда работал дежурным инженером, собственноруч-

но настраивал-перестраивал оборудование, ходил в ночные 

смены. После службы в армии меня назначили руководителем 

антенного хозяйства – и там уже пригодились полученные в 

институте теоретические знания, хотя и руками работать при-

ходилось. Потом, когда был помощником замминистра, полу-

чил такую управленческую школу, какую ни в одном институте 

не преподают. Ну а когда отвечал в министерстве за эксплуа-

тацию сетей, там приобрел навыки по управлению реальной 

работой коллектива и непосредственно технологическими 

процессами и техникой. Поэтому сегодня меня достаточно 

сложно ввести в заблуждение в вопросах, связанных как с экс-

плуатацией, так и с управлением. Но чувство принадлежности 

к профессии очень сильно. Всегда говорю, что я связист и 

никогда не был никем другим. Конечно, у связистов есть свое 

деление – например, «радисты» и «телефонисты» постоянно 

подшучивают друг над другом, но это семейные отношения – 

«кто в семье главный». А по большому счету, связь объединяет 

людей и народы – и это не просто громкие слова, это правда.

– А кто у вас дома главный?

– Мы стараемся «приходить к консенсусу», и не по той 

системе, что муж решает принципиальные вопросы, а жена 

второстепенные. Когда в 79-м мы с женой приехали к моим 

родителям, мама напутствовала нас очень мудрыми словами: 

главное – уважение друг к другу. Это правило мы перенесли и 

на детей. У нас принято откровенно обсуждать все вещи, в том 

числе и неприятные. Стараемся растить детей максимально 

честными, и думаю, что дочери полностью нам доверяют.

– У вас на рабочем столе фотографии дочерей – это по-

требность всегда чувствовать их рядом или чувство вины, 

что приходится общаться меньше, чем хотелось бы?

– Второе тоже, но в основном, наверное, – первое. Может 

быть, это звучит банально, но для меня семья – главное, и 

практически вся моя жизнь, в том числе и работа, подчинена 

ей. Старшая дочь родилась в Праге, школу закончила в Мо-

скве, а университет – в Англии, ей 24 года. Младшей 15, она 

родилась в Праге и очень ее любит, хотя прожила большую 

часть жизни в Москве. Сейчас учится в Англо-американской 

школе, обожает кататься на лошадях, а в последние три 

года пристрастилась к дайвингу. По ее примеру и я совер-

шил несколько погружений – действительно, изумительно 

красиво…

– Это стало вашим увлечением?

– Настоящее увлечение, которое длится уже 28 лет, – фила-

телия. Началось с коллекций почтовых марок Чехословакии, 

которые получали сотрудники министерства в качестве корпо-

ративных сувениров. И теперь стало частью жизни; это мой 

отдых,  и думаю, что когда уйду на пенсию, в Праге будет чем 

заняться. Там я и в клубе филателистов состою. Приятно, что и 

у младшей дочери замечаю тяготение к филателии.

– У вас есть мечта или сильное желание?

– Главное, чтобы у детей все складывалось хорошо – тогда и 

родители счастливы.

è

Записала Лилия ПАВЛОВА

Когда дети были маленькими
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«Ростелеком»
Олег РУМЯНЦЕВ назначен 
директором департамента 
внешних коммуникаций.

Роман КРАВЦОВ назначен 
заместителем гендиректора  – 
директором Сибирского 
филиала.

«ЦентрТелеком»
Руслан ДОЛГУШИН назначен 
заместителем гендиректора – 
коммерческим директором.

«Уралсвязьинформ»
Сергей ФРОЛОВ назначен 
первым заместителем 
гендиректора.

Михаил КРЫМСКИЙ 
назначен заместителем 
гендиректора по капитальному 
строительству.

«ВымпелКом»
Алексей КРАЙНОВ назначен 
директором по развитию 
широкополосного доступа в 
России.

Дмитрий ГРИГОРЬЕВ 
назначен директором по 
продажам на массовом рынке 
в странах СНГ.

«TELE2 Россия»
Татьяна РЯБОВА назначена 
директором по персоналу.

«Скай Линк»
Артур ТЕМИРОВ назначен 
коммерческим директором  
бизнес-единицы «Москва».

Михаил МАКАРОВ назначен 
директором по продажам 
бизнес-единицы «Москва».

«Национальные кабельные 
сети»
Татьяна ГОЛУБЕВА назначена 
заместителем гендиректора 
по региональному развитию.

Дмитрий БРАГИН назначен 
заместителем гендиректора 
по продажам и маркетингу.

Orange Business Services
Вивек БАДРИНАТ 
назначен руководителем 
подразделения Enterprise 
Communication Services.

Кадровые 
назначения

В 2010 г. МГТС прове-
дёт модернизацию своего 
контакт-центра. Во мно-
гом это вызвано развити-
ем услуг ШПД. К концу 
2009 г. число абонентов 
компании, подключенных 
к Интернету по техноло-
гии ADSL, превысило 250 
тыс. Новые услуги потяну-
ли за собой и изменение 
форм работы с клиентами. 
«В Москве, где уровень 
проникновения ШПД пре-
высил 70%, конкуренция 
из области цен переходит 
в область качества, – отме-
тил Сергей Назаров, ген-
директор МГТС. – Поэто-
му с прошлого года мы 
сосредоточились на про-
грамме ”Комстар-клиент-
ка че ство”, в рамках ко-
торой и осуществляется 
модернизация контакт-
центра МГТС».

В 2009 г. году компания 
начала использовать дис-
танционные каналы про-
даж (телефон, e-mail, веб, 
чат, SMS), и сегодня, по 
словам С. Назарова, прак-
тически 50% подключе-
ний выполняется по заяв-
кам, поступившим через 
эти каналы. Следующий 
шаг – модернизация кон-
такт-центра МГТС, цель 
которой – оптимизиро-
вать структуру управле-
ния и мониторинга або-
нентского качества обслу-
живания и стандартизи-
ровать его параметры.

Модернизированный 
контакт-центр будет распо-
лагаться на трех укрупнен-
ных площадках (сейчас их 
12), а технологические воз-
можности платформы обе-
спечат объединение всех 
возможных способов ком-

муникаций с клиентами и 
расширение дистанцион-
ных каналов продаж, по ко-
торым абоненты смогут 
заказывать весь комплекс 
услуг оператора. В объеди-
ненный call-центр войдут и 
справочные службы «09» и 
«009», которые к концу года 
перейдут на единую торго-
вую марку «Инфоэкспресс».

Завершить строительст-
во планируется в сентябре 
этого года.

www.mgts.ru

«Петер-Сервис» обживается в Африке,
подписав контракт на поставку своих продуктов ведущему оператору Нигерии 21st Century 
Technologies, предоставляющему услуги фиксированной телефонии, ШПД и VPN. На 
его сети будет установлена конвергентная биллинговая система PETER-SERVICE BISrt, 
осуществляющая тарификацию услуг ШПД в мультисервисной сети. Помимо собственно 
биллинга, компания 21st Century Technologies приобрела комплекс CRM-продуктов для 
поддержки бизнес-процессов, связанных с обслуживанием клиентов.

www.billing.ru

В Москве модернизируют  
контакты с клиентами 
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С. Назаров: «80% ШПД-абонентов 

МГТС – это бывшие абоненты 

других операторов»
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ФАС России удовлетворила 
ходатайства «ПетерСтара» о 
приобретении 100% уставного 
капитала «Выборгтелекома» 
и 100% голосующих акций 
МТТ.

«Открытые Технологии» и ГК 
ИКТ, образовали консорциум, 
стратегическая цель которого – 
создать через три года 
объединенную компанию.

Nokia подписала соглашение 
о покупке 100% находящихся 
в обращении акций компании 
Novarra (США), создателя 
мобильного браузера и 
сервисной платформы.

Juniper Networks 
приобретает Ankeena 
Networks, разработчика 
новых технологий 
для мультимедийных 
инфраструктур.

NetApp заключила 
окончательное соглашение 
о приобретении Bycast 
(Канада), разработчика ПО 
для организации глобальных 
распределенных хранилищ.

Facebook купила стартап 
Divvyshot, сервис для обмена 
фотографиями и совместной 
работы над ними.

M & A

Именно так можно опи-
сать процедуру, которую 
произвела корпорация 
IBM с платформой х86, 
чтобы создать новую ар-
хитектуру, получившую 
название IBM еХ5.

Объем оперативной па-
мяти – ключевой пара-
метр для повышения про-
изводительности мно-
гих корпоративных при-
ложений, в том числе баз 
данных. В платформе х86 
возможности процессо-
ров по обработке дан-
ных намного превосхо-
дят возможности ОЗУ 
по предоставлению этих 
данных, из-за чего загру-
женность серверов за-
частую составляет всего 
1–2%. Модная ныне вир-
туализация не спасает 
положения, так как кон-
солидация 50 таких не-

загруженных серверов, 
каждый из которых име-
ет оперативную память 
стандартного размера 
8 Гбайт, и создание 50 
виртуальных машин на 
одном сервере невозмож-
ны из-за ограничений 
на максимальный размер 
ОЗУ, свойственный плат-
форме х86 (192 Гбайт для 
двухпроцессорного сер-
вера и 256 Гбайт для четы-
рехпроцессорно го). Но-
вая архитектура еХ5, по 
заявлению IBM, позволя-
ет наращивать оператив-
ную память в серверах без 
привязки к процессору, 
благодаря чему удалось в 
8 раз увеличить макси-
мальный размер ОЗУ сер-
вера, т.е. во многих случа-
ях при необходимости 
повышения компьютер-
ной мощности вместо по-

купки дополнительного 
сервера достаточно будет 
только увеличить ресур-
сы оперативной памяти.

Одновременно IBM пред-
ставила три новых сервер-
ных платформы: Blade-
Center HX5, System х3690 
Х5 и System х3850 Х5 (по-
следняя допускает уста-
новку модулей ОЗУ общей 
емкостью до 1 Тбайт).

www.ibm.ru

Отделение оперативной 
памяти от процессора
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И. Крутов (IBM): «Архитектура  

IBM еХ5 меняет экономику  

дата-центра, построенного на базе 

стандартных серверов»



Verysell на сегодняшний день реа-
лизовала 20 проектов по приведению 
ИТ-инфраструктуры предприятий в 
соответствие с законом «О персо-
нальных данных». В компетенцию 
компании входит весь спектр услуг 
интеграции, начиная с обследования 
информационных систем и заканчи-
вая выдачей соответствующих серти-
фикатов.

Один из проектов – внедрение 
аппаратно-программного комплекса 
«Безопасный город» (Екатеринбург, 
Ханты-Мансийск, Челябинск и др.), в 
состав которого входит сеть наружно-
го видеонаблюдения, системы экст-
ренной связи, оперативное оповеще-
ние и т.д. С «Безопасным городом» ра-
ботают такие структуры, как ФСБ, УВД, 
ФСКН, где конфиденциальность пер-
сональных данных весьма важна. 
Особняком – проект по защите ин-
формации с грифом «Совершенно се-
кретно» на ПО «Маяк», которое, в част-
ности, занимается производством 

компонентов ядерного оружия и реге-
нерацией облученного топлива атом-
ных реакторов. Здесь (в отличие от 
других проектов) специалисты Verysell 
отмечают высокий уровень организа-
ции информационной системы, нали-
чие готовых алгоритмов защиты ин-
формации, а также компетентность 
личного состава, что существенно об-
легчает работу.

Подобные проекты характеризуются 
широким разбросом стоимости и сро-
ков выполнения. Так, работа с пред-
приятием «Уралкалий» длится уже год, 
что обусловлено сильной разрознен-
ностью данных и большим количе-
ством филиалов, а защита данных в заг-
сах Челябинска, напротив, занимает 
немного времени и идет по отработан-
ной схеме – в этих учреждениях рабо-
чие места немногочисленны, конфи-
денциальная информация однородна. 
На данный момент у Verysell в разра-
ботке 17 проектов. 

www.verysell.ru

На защите персональных данныхДавайте сами создадим 
себе нормы и правила,  

чтоб нам их потом не 
навязывали, и таким 

образом понизим 
собственные издержки и 

повысим инвестиционную 
привлекательность.

Нужно больше  
улыбаться, потому что  

в улыбке видны зубы, и так 
мы показываем свою силу.

Я, с одной стороны, 
противник, но считаю,  

что это круто.

Мы – разработчики и 
единственные недобитые 

производители российской 
измерительной техники.

Очень трудно уговорить 
заказчика потратить бюджет, 

особенно если его нет.

Выводы банальные,  
зато позитивные.

Наше СРО является не 
средством пенсионного 
обеспечения ветеранов 

партии, а формой 
снижения себестоимости 

строительства для крупных 
операторов связи.

«

«

«
«

«

«
«

Кбайт
цитаток
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продвигает компания Citrix Systems, представившая 
недавно свои новые продукты для виртуализации ра-
бочих станций. В их числе решение для виртуализа-
ции десктопов XenDesktop 4, с помощью которого 
можно предоставить пользователям, имеющим на-
стольный ПК, нетбук или смартфон, доступ и к отдель-
ным приложениям, и к полнофункциональным рабо-
чим столам Windows в виде услуги по запросу. Причем 
благодаря технологии FlexCast каждый пользователь 
получит виртуальный десктоп, соответствующий его 
индивидуальным требованиям по производительно-
сти, безопасности и функциональным возможностям. 
С помощью XenDesktop 4 можно с одного физическо-
го сервера обеспечивать работу до 5 тыс. централизо-
ванно управляемых виртуальных десктопов.

По заявлению Citrix, новое решение не заставляет 
пользователя жертвовать чем-либо при переходе на 

виртуальный десктоп: он получит видео, звук, IP-телефонию и т.п. того же качества, 
что и на физическом настольном ПК. Ну, а ИТ-отдел компании сможет обеспечить не-
обходимый уровень безопасности корпоративной сети и упростить ее администри-
рование. Таким образом, виртуализация десктопов должна помочь компании сокра-
тить эксплуатационные расходы и общую стоимость владения ИТ-инфраструктурой. 
Как отметил региональный директор Citrix Systems в России и странах СНГ Сергей 
Кузнецов, при переходе на XenDesktop пользователю не придется менять никакого 
клиентского оборудования и переходить на какую-то другую операционную систему, 
все будет работать на том компьютере, который у него уже имеется.

www.citrix.ru

«ЦентрТелеком» подключил 
миллионного абонента 
услуги широкополосного 
доступа в Интернет под 
брендом «Домолинк».

ФГУП «Космическая 
связь» готовится к созданию 
спутников непосредственного 
вещания «Экспресс-АТ1» 
и «Экспресс-АТ2». Не 
менее 25% ресурса новых 
космических аппаратов 
планируется использовать 
для развития телевизионных 
цифровых платформ в 
форматах 3D и HDTV в 
Российской Федерации.

«Старт Телеком» ввел в 
эксплуатацию в Ростове-
на-Дону первый узел связи 
в строящейся в ЮФО 
оптоволоконной сети передачи 
данных, которая будет 
полностью интегрирована 
в магистральную сеть 
оператора. Узел обладает 
возможностью подключения 
клиентов на скорости до 
10 Гбит/с. Общая сумма 
инвестиций в проект – 
1,2 млн руб.

Кбайт
фактов

Виртуализацию – в массы

С. Кузнецов: «Крупные  

российские операторы уже 

интересуются решениями для 

виртуализации десктопов»
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Умные решения для 
центров обработки 

данных

Укомплектуйте Ваши системы решениями Tripp Lite!
 Установка
Стойки SmartRack™
• 12U, 25U, 42U и 48U с боковыми панелями и без
• установка и расширение - просто и быстро

 Подключение
Блоки распределения питания и кабели
• конфигурации от 8 до 40 выходов
• цифровые измерители позволяют отслеживать условия нагрузки
• дистанционное управление розетками через сетевой интерфейс

 Управление
KVM-переключатели NetDirector™
• 8-портовые или 16-портовые, 17” или 19” LCD, клавиатура и тач пэд 
 в 1U убирающейся консоли
• масштабируемость - возможность подключения от двух до 8000 серверов
• встроенный удаленный IP доступ (в определенных моделях)
 предоставляет возможность доступа к серверам через Интернет

 Защита питания
ИБП SmartOnline™ и SmartPro®

• возможная мощность от 500ВА до 320кВА
• 3-х фазные и 1-фазные модели
• режим онлайн с двойным преобразованием входного напряжения
• совместимость с SNMP и ПО PowerAlert для управления в сети

Программное обеспечение Tripp Lite PowerAlert, версия 12.5, прошло тестирование на совместимость с 
Cisco CallManager, версия 4.0 and 4.1,Cisco 7600 Series Routers, 7500 Series Routers и Catalyst 65XX Layer 
3 Switch. Tripp Lite PowerAlert  ПО version 12, прошло тестирование на совместимость с Cisco CallManager, 
версия 3.3(4)-MCS  and 4.0(2)-MCS. Дополнительная информация на сайте www.tripplite.com/logodisclaimer. 
Tripp Lite является технологическим партнером компании Cisco по программе Cisco Technology Developer 
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ЗАО «Комстар-Регионы», 
являющееся центром кон-
солидации региональных 
активов ГК «Комстар-
ОТС», по итогам 2009 г. 
обеспечило 17% выручки 
всей группы компаний, 
или 8,2 млрд руб., что вдвое 
больше, чем в докризис-
ном 2008 г. Такого роста 
удалось достичь за счет 
консолидации бизнеса 
СТРИМ-ТВ, продаж услуг 
ШПД пользователям плат-
ного ТВ, а также благодаря 
увеличению объема МГ/
МН-трафика.

Например, Сибирский 
макрофилиал «Комстар-
Регионов», исторически 
работавший с юридиче-
скими лицами, за год уве-
личил количество абонен-
тов – физических лиц на 
13% – до 50 тыс. человек, а 
также на 16% нарастил чис-
ло линий МГ/МН-связи – 
до 65 тыс. Сегодня физиче-
ские лица составляют 85% 
абонентской базы опера-
тора и обеспечивают ему 
около 60% доходов.

Драйвером дальнейшего 
роста бизнеса ГК «Комстар-
ОТС» станет агрессивное 
развитие в регионах. За-
дачи, которые ставятся 
перед макрофилиалами 

«Комстар-Регионов», – вый-
ти на позицию второго-
третьего провайдера ШПД 
в регионе при сохранении 
лидерских позиций на ре-
гиональных рынках плат-
ного ТВ – нетривиальны, 
поскольку текущее состо-
яние сетевой инфраструк-

туры – наследство СТРИМ-
ТВ – не позволяет предо-
ставлять услуги ШПД в 
40% пройденных домохо-
зяйств. Сокращению их 
количества до 20% должна 
способствовать модерни-
зация сетей, в результате 
которой, по словам Вик-
тора Кореша, вице-пре-
зидента по регионально-
му развитию ГК «Комстар-
ОТС» и гендиректора 
«Комстар-Регионы», охват 
домохозяйств сетями FTTB 
увеличится до 1,6 млн 
квартир. При этом 800 тыс. 
из них будут составлять 
новые квартиры, а другие 
800 тыс. – абоненты «Ком-
стар-Регионов», перешед-
шие из сетей на базе дру-
гих технологий.

На модернизацию се-
тевой инфраструктуры, 
а также на сделки M&A с 
региональными компа-
ниями в 2010 г. будет на-
правлено 49% всех ин-
вестиций ГК «Комстар-
ОТС».

www.comstar-uts.ru

«ТТК-Сибирь» приступила к 
коммерческой эксплуатации 
двух сегментов сети 
широкополосного доступа 
в Интернет в Абакане. Сеть 
организована по технологии 
FTTB и охватывает около  
6 тыс. домохозяйств.

МТС запустила 
в коммерческую 
эксплуатацию сеть 3G в 
Хабаровске и Астрахани.

«ВымпелКом» 
начал коммерческую 
эксплуатацию сети третьего 
поколения в городах Миасс 
и Златоуст Челябинской 
области, Барабинск и 
Карасук Новосибирской 
области; Горно-Алтайск 
Алтайского края; 
Саяногорск и Черногорск 
(Республика Хакасия), а 
также в Майкопе – столице 
Республики Адыгея.

Приволжский филиал 
ЗАО «Комстар-Регионы» 
подключил 40-тысячного 
абонента услуги кабельного 
телевидения в Ижевске.

«Глобус-Телеком» 
предоставит современные 
телекоммуникационные 
услуги храмовому комплексу 
Спаса Нерукотворного 
Образа в подмосковном 
поселке Усово. В 2010 г. 
оператор проложит 
волоконно-оптические 
линии связи, а также 
предоставит абоненту 
услуги телефонии и 
скоростного доступа 
в Интернет.

«Инфосистемы Джет» 
завершили проект 
по построению ИТ-
инфраструктуры для 
оператора мобильного 
цифрового телевидения 
«Доминанта» 
(ГК«ВымпелКом»). 

«Энвижн Груп» начала 
модернизацию сети 
передачи данных IP/MPLS 
для «Ростелекома», 
которая позволит 
значительно увеличить 
пропускную способность 
сети, расширить спектр 
услуг по сквозной 
передаче трафика 
(голос, мультимедиа, 
интеллектуальные услуги 
и данные) и обеспечить 
поддержку различных 
классов обслуживания.

Кбайт
фактов

«Комстар» протянет FTTB по Сибири 

В. Кореш: «Цель модернизации – 

увеличить число готовых к под-

ключению ШПД домохозяйств до 

80% от пройденных»

Унифицированные коммуникации виртуализируются
Siemens Enterprise Communications (SEN) и VMware заключили соглашение о стратегиче-

ском партнерстве по разработке решений для виртуализованных унифицированных средств 
коммуникаций, которые позволят организациям оптимизировать ресурсы своих ЦОДов 
и заложить фундамент для применения в будущем «облачной» вычислительной среды. 
Виртуализация – это ключевой элемент сервера унифицированных коммутаций OpenScape 
UC Server 2010 компании SEN. Совместная работа с VMware позволит SEN виртуализиро-
вать портфель технологий 
OpenScape Voice, унифи-
цированных коммуникаций 
и контакт-центра. Все 
решения компании будут 
использовать технологии 
телефонии и унифици-
рованного общения в 
реальном времени, что 
обеспечит объединение 
существующих серверов, 
оптимизацию хранения и 
обработки данных, а также 
повышение энергоэффек-
тивности ЦОДов.

www.siemens-enterprise.ru
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ГК «Открытые Техноло-
гии» и ГК ИКТ подписали 
соглашение о временном 
объединении в форме кон-
сорциума для совместной 
коммерческой работы с це-
лью извлечения коммерче-
ской прибыли. Оба участ-
ника соглашения не скры-
вают, что их конечная цель – 
создание объединенной 
компании. Впрочем, реше-
ние о нем предстоит при-
нять через три года акцио-
нерам обеих групп.

Предпосылок к созданию 
консорциума оказалось не-
сколько. Во-первых, это от-
сутствие пересечений как в 
спектре услуг «Открытых 
Технологий» и ИКТ, так и в 
базе заказчиков. Во-вторых, 

совместная работа этих 
групп компаний на протяже-
нии последних шести меся-
цев показала их культурную 
совместимость, сходство 
подходов к управлению, а 
также принесла победу в 
целом ряде конкурсов.

Консорциум, предпола-
гающий очень тесное со-
трудничество коммерче-
ских служб обеих групп 
компаний – от перекрест-
ных продаж и до интегра-
ции CRM-систем, будет 
развивать такие направле-
ния бизнеса, как стратеги-
ческий и управленческий 
консалтинг, внедрение и 
сопровождение информа-
ционных систем и бизнес-
приложений, базовых ин-

формационных технологий 
и платформ, построение 
ИT-инфраструктуры. 

Ожидается, что в 2010 г. 
суммарный оборот консор-
циума составит $315 млн, 
из которых 30 млн будут по-
лучены в результате со-
вместной работы.

www.ot.ru
www.ikt-group.ru

«Открытые Технологии» 
и компания IBM завершили 
первый этап создания 
системы автоматизации 
государственного 
и муниципального 
контроля деятельности 
предпринимателей 
в Генеральной  
прокуратуре РФ.

В Центральном 
диспетчерском 
управлении ГУП «Мосгаз» 
создано видеополотно, 
обеспечивающее 
комплексный мониторинг 
ситуаций в режиме 
реального времени. 
Решение управляется 
многопроцессорной 
вычислительной системой 
NVIDIA Quadro Plex. Теперь 
аварийное подразделение 
с уже поставленной задачей 
покидает территорию 
предприятия в течение 
5 мин вместо прежних 
30–40 мин.

Optima по заказу 
«Укрэнерго» создала 
централизованный 
комплекс противоаварийной 
автоматики для 
электроэнергетической 
системы юга Украины. 
Комплекс охватывает 
Днепровскую, Крымскую и 
Южную энергосистемы. Его 
стоимость – 700 млн руб.

«Яндекс» открыл сайт для 
Беларуси. Поиск на yandex.
by учитывает морфологию 
белорусского языка и 
использует новую формулу 
ранжирования, созданную 
для Беларуси.

«Вокорд» представила 
биометрическую систему 
распознавания лиц 
VOCORD FaceControl 
3D, использующую 
для идентификации  
3D-модели лиц. 

Schneider Electric 
присоединилась к 
«Кодексу поведения» ЕС 
для центров обработки 
данных, разработанному в 
ответ на рост потребления 
электроэнергии в ЦОДах и 
необходимость снижения 
связанного с ним ущерба 
для окружающей среды и 
экономики.

Motorola представила 
телеприставку с поддержкой 
телевидения формата 3D.

Кбайт
фактов

Консорциум как способ  
объединиться постепенно 

Смартфоны поумнеют?
Nokia Siemens Networks создала подразделение Smart Labs, которое займется разработкой и опти-

мизацией приложений, операционных систем и сетей для смартфонов и других аналогичных устройств. 

В состав Smart Labs войдут две лаборатории, расположенные в Эспо (Финляндия) и Далласе (США). 

Основными направлениями деятельности Smart Labs станут оптимизация взаимодействия между интел-

лектуальными устройствами, мобильными приложениями и сетями. Как отметил Марк Руанн, руково-

дитель подразделения сетевых систем в Nokia Siemens Networks, особый интерес будет представлять 

использование информации о клиентах для предоставления персонализированных услуг.

Лаборатория Smart Lab в Финляндии уже работает с интеллектуальными устройствами, опера-

ционными системами и приложениями для сетей HSPA/HSPA+. Лаборатория Smart Lab в Далласе, 

которая начнет работу этим летом, будет специализироваться на LTE, учитывая возможность раз-

вертывания сетей этого стандарта в Северной Америке уже в конце 2010 г.

www.nokiasiemensnetworks.com
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С. Калин («Открытые Технологии»): 

«Мы не исключаем, что уже в этом 

году в консорциум войдут новые 

участники, например, из сферы про-

мышленной автоматизации»

р
е

кл
ам

а



р
е

кл
ам

а



Платное телевидение (КТВ и СНТВ) стало серьез-
ным конкурентом бесплатному эфирному ТВ в Рос-
сии сравнительно недавно. И хотя сегодня эфирные 
каналы имеют более широкую аудиторию, их пока-
затели просмотра неуклонно падают, в то время как 
тематические каналы, распространяемые по кабелю 
или через спутник, наращивают число подписчиков. 
По данным TNS Gallup Media, начиная с 2005 г. феде-
ральные каналы постоянно теряют зрителей в поль-
зу тематических каналов, и в 2009 г. в городах с насе-
лением более 100 тыс. человек уже 52% жителей 
могли смотреть неэфирное ТВ. 
В платное телевидение потянулись 
рекламодатели, желающие предла-
гать свою продукцию целевым 
зрительским сегментам, с которы-
ми работают платные каналы. Как 
подсчитала Ассоциация коммуни-
кационных агентств России, в 
2009 г. эфирное телевидение по-
теряло по сравнению с 2008 г. 
18% рекламных денег (заработав 
112,2 млрд руб. против 137,6 млрд), 
в то время как КТВ и СНТВ приба-
вили 14% (1,5 млрд руб. против 1,3 
млрд в 2008 г.). «Если сравнивать 
эффективность охвата целевых 
аудиторий, то в 2009 г., скажем, 
международный автосалон в Де-
тройте посетило 0,7 млн человек, а месячный охват 
пакета ТВ-каналов "Авто" – 9,4 млн человек, – под-
черкнула Нина Коваленко («Газпром-Медиа») на III 
саммите Digital TV Russia 2010.

Но укрепился и другой тренд: увеличивается объем 
рекламы в интернет-среде – в 2009 г. на 8% (до 19 млрд 
руб. против 17,6 млрд в 2008 г.). Рекламный рынок в 
Интернете будет расширяться с ростом проникнове-
ния ШПД в России (в Великобритании, например, к 
середине 2009 г. объем интернет-рекламы превысил 
объем рекламы на ТВ). Уже сегодня, по оценке экспер-
тов, 10% наших соотечественников в среднем по 2,5 часа 
в день смотрят ТВ-программы через Интернет. Новый 
способ телесмотрения считается дополнительным к 
традиционным, однако, как отметил Герасим Гадиян, 
гендиректор НПК «ЭРА» и сети HD Media, в США 
Интернет не случайно называют убийцей традицион-
ных способов распространения ТВ. «Конечно, для Рос-
сии это еще не так актуально, но тренд такой суще-
ствует и более чем активно развивается», – уверен Г. Га-
диян. Доказательство тому – доступность в Интернете 

тысяч ТВ-каналов, десятков тысяч кинофильмов, мил-
лиардов видеороликов, причем популярность и ско-
рость распространения видеоконтента на главной 
странице YouTube выше, чем у многих ТВ-вещателей.

TNS Gallup Media прогнозирует, что в России коли-
чество пользователей мультимедийных сайтов к кон-
цу 2010 г. достигнет почти 19 млн, а в декабре 2012 г. 
превысит 30 млн. Отток молодежной аудитории в 
интернет-ТВ за последние три года составил 15%. «К 
ТВ-революции должны приспосабливаться все – и 
телекомпании, и провайдеры», – констатирует Дми-

трий Колесов («TNS Россия»). А 
Михаил Ильичев (RuTube) уверен: 
«Весь контент скоро будет цифро-
вым; весь цифровой контент будет 
в Интернете; все люди будут там, 
где будет контент; вся реклама 
будет там, где люди». По мнению 
Александра Миха («Цифровое Те-
левидение»), к массовому уходу 
телезрителя в Интернет приведет 
развитие WiMAX: «Как только 
интернет-ТВ станет беспровод-
ным и скоростным, хотя бы до 
10 Мбит/с, эта технология погло-
тит все другие, и цифровое ТВ  
будет не нужно».

Что же касается перевода эфир-
ного вещания на цифру, то вопрос 

информационного неравенства между городом и де-
ревней А. Мих считает весьма спорным: в Свердлов-
ской области, по его словам, деревня давно уже смо-
трит больше каналов, чем город. Сегодня в области 
25% деревенских телезрителей охвачены спутнико-
вым вещанием, причем в предкризисные годы темпы 
роста аудитории достигали 15% (в 2009 г. – 7%). У этой 
технологии есть свои недостатки по сравнению с 
эфирной – среди 20 транслируемых со спутника ка-
налов нет местных программ, сигнал передается в мо-
сковском времени, приставки DVB-S подороже, чем 
DVB-T, – однако когда телезритель выбирает между 
спутниковым и цифровым эфирным телевидением, 
количество каналов СНТВ перевешивает.

Одновременная трансляция в эфире двух или трех 
мультиплексов рассматривается государством как пер-
спектива (пока что даже с их составом нет ясности), а 
реальность такова, что в городе доминирует кабель, в 
деревне набирает подписчиков спутник, а Интернет 
обещает «убить всех».

Лилия ПАВЛОВА

ТВ-каннибализация неизбежна?
Какая среда распространения ТВ – эфир, кабель, спутник или IP – имеет больше шансов вы-

играть в нешуточной конкуренции за телезрителя? занятое переводом на цифру, эфирное 

вещание в России к 2015 г. может оказаться в маргиналах. От чего, впрочем, не застрахованы 

ни КТВ, ни СНТВ.

М. Ильичев: «Веб дышит в затылок  

кабельщикам и спутниковым операторам»
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В рациональном хозяйстве такое 
расточительство недопустимо. При-
бавьте 4,6 млрд мобильных абонентов 
и почти 2 млрд пользователей Интер-
нета в мире, неконтролируемый рост 
контента, объема данных, транзак-
ций... – отсюда всего лишь шаг к вирту-
ализации. «Облачные вычисления мо-
гут стать серьезной подмогой, позво-
ляют повысить потенциал сетей, по-
лучить доступ к большому объему 
компьютерных услуг на распределен-
ной основе и от разных провайде-
ров», – агитировал операторов пред-
ставитель правительства Канады Ви-
льям МакКрум на недавней конферен-
ции АДЭ по стандартизации и оценке 
безопасности при использовании ИКТ. 
Преимущества известны: возможность 
быстро развернуть сервисы; оплата 
(вплоть до помесячной) только тех ре-
сурсов, которые используются; мод-
ный «зеленый» оттенок явления, пред-
полагающий эффективную эксплу-
атацию вычислительных ресурсов, со-
кращение энергозатрат и выделения 
тепла. Рынок осваивает новые понятия 
и модели: software-as-a-service, plat-
form-as-a-service, infrastructure-as-a-ser-
vice. Иными словами, cloud computing 
является результатом действия цело-
го комплекса рыночных факторов.

Рынок облачных вычислений к 
2013 г. оценивают в $150 млрд. Число 
абонентов таких услуг за пять лет вы-
растет на 20–30%. «Это хорошо осо-
знает правительство США, – ком-
ментирует В. МакКрум, – и на обе-
спечение этими услугами израсхо-
дует до 2015 г. $7 млрд. В виртуальных 
облачных сервисах заинтересовано 
и канадское правительство». Также 
известно о проекте ЕC Evrocloud, «за-
облачных» шагах Японии, Таиланда, 
Дании, Великобритании.

«Возникнув как жаргонное обо-
значение для новых бизнес-моделей, 
облачные вычисления постепенно 
превратились в архитектурную ме-
тафору, претендующую на описание 

новой системы бизнес-ролей и 
бизнес-отношений в отрасли инфо-
коммуникаций и за ее пределами», – 
считает Владимир Беленкович 
(«Авангард Комьюникейшнз»), соре-
портер 17-й исследовательской ко-
миссии МСЭ-Т, занимающейся стан-
дартами в области безопасности. Од-
нако сколь ни многогранно явление 
cloud computing и сколь ни сложно 
его определение, существующее в 15 

версиях от американского институ-
та стандартов NIST, отрадно, что вы-
работка стандартов безопасности 
облачных вычислений опережает 
развитие «заоблачных» услуг.

На безопасность cloud computing 
работают многие организации и 
фокус-группы, прежде всего МСЭ, 
Cloud Security Alliance (CSA), провоз-
глашен Манифест открытого обла-
ка (см. www.cloud-standards.org).

Это и понятно: новая сфера дея-
тельности – новые риски, угрозы и 
рубежи обороны, включая вопросы 
контроля доступа, управление иден-
тификацией, предотвращение утечки 
данных. «В процессе миграции от мо-
делей корпоративных и персональ-
ных вычислений к модели облачных 
вычислений возникают новые угро-
зы, которые необходимо классифи-
цировать, занести в каталоги. Проис-
ходит модификация существующих 

систем описания рисков и платформ 
для их анализа и предотвращения. В 
конечном итоге это часть работы 
стандартизирующих организаций», – 
говорит В. Беленкович. Он же преду-
преждает, что в существующей экоси-
стеме предоставления и производ-
ства услуг «из облака» слабо отражена 
роль операторов сетей связи. Чтобы 
это поправить, действовать придется 
через администрацию связи и опера-
торов, имеющих представительства в 
международных стандартизирующих 
органах. Например, на весенней сес-
сии МСЭ-Т проект российского вкла-
да в ИК 17 по противодействию поте-
ре доходов операторов связи пред-
ставит «Транстелеком».

Операторская практика и опыт в 
сфере cloud computing еще впереди и, 
по словам Александра Золотникова 
(ТТК), «нет пока понимания, как это 
будет работать в бизнесе». Однако оче-
видно, что облачные вычисления ста-
нут частью работы операторов связи 
по предотвращению потери доходов, 
как с точки зрения оптимизации биз-
неса, так и со стороны его защиты.

Как известно, представления о поте-
рях доходов операторов разнятся – от 
3 до 15–25%, причем у больших доля 
потерь ниже, чем у маленьких. На кон-
ференции АДЭ ущерб операторов от 
проблем с информационной безопас-
ностью оценивался в 3–8%. Особенно 
он становятся заметным при выходе 
компании на массовый рынок. А обе-
спечение безопасности все еще квали-
фицируется как отнюдь не первосте-
пенное направление деятельности 
компании-оператора. Достаточно ска-
зать, что на соответствие требованиям 
Базового уровня безопасности серти-
фицированы лишь несколько операто-
ров, корпоративным стандартом ИБ 
располагают единицы. Есть надежда, 
что cloud computing простимулирует 
операторов к формированию безо-
пасной сервисной инфраструктуры.

Наталия КИЙ

БезОБЛАЧНОЕ будущее
                                     ОБЛАЧНЫХ вычислений
Помимо каждого доллара, который тратится на серверы, еще 50 центов уходит на то, чтобы 

эти серверы питались электроэнергией и охлаждались. И при этом 15% времени серверы-то 

ничем не заняты!

В. МакКрум. Кто против cloud computing?
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Новые идеи
Кризис, совпавший с ростом попу-

лярности социальных сетей, помог 
прийти к пониманию того, что ждет 
центры обработки вызовов в ближай-
шем будущем. Идею context-центра 
озвучили на IX Международном фо-
руме «Мир Call-центров. Сall-center 
Forum World 2010» представители 
компании Avaya. Ее суть – в том, что, 
располагая информацией о поведе-
нии клиента в Интернете, в том числе 
в социальных сетях, операторы могут 
предугадывать тему его обращения.

Наблюдающийся перевод контакт-
центров на IP-технологии, включая 
поддержку протокола SIP, преду-
смотренную в решениях основных 
вендоров, а также их эволюция в 
сторону других открытых стандар-
тов, скоро изменят «лицо» сегод-
няшних контакт-центров, обогатив 
их новыми коммуникационными 
возможностями.

Неудивительно, что большинство 
участвовавших в интерактивном 
опросе делегатов форума в каче-
стве технологий и инструментов, 
которые они в ближайшие три года 
планируют внедрять, назвали веб-
чаты и интеллектуальные IVR. А вот 
на технологию видеоIVR, о которой 
так много говорилось год назад, 
указало значительно меньшее ко-
личество опрошенных.

Павел Теплов (CompTek) причи-
ной такого невнимания к использо-
ванию видео в контакт-центрах счи-
тает задержку с внедрением 3G в Мо-
скве. По мере расширения покры-
тия сотовых сетей этого стандарта, 
уверен он, можно ожидать всплеска 
интереса к видеоприложениям, а 
значит, и появления спроса на них 
со стороны контакт-центров.

С развитием новых мобильных 
услуг и технологий, а также ростом 
проникновения Интернета связывает 
эволюцию технического оснащения 
контакт-центров и Елена Светлова 

(«Киевстар»). «Получение нашей ком-
панией лицензии на услуги связи тре-
тьего поколения приведет к расшире-
нию линейки продуктов и услуг, это 
отразится и на формах взаимодей-
ствия с клиентами: более актуальны-
ми станут инструменты обслужива-
ния клиентов через Интернет, а также 
видеообслуживание», – заявила она.

Заметим, что в центре телефон-
ного обслуживания «Киевстара» уже 
давно используются интерактив-
ные возможности IVR, а для повы-
шения качества обслуживания або-
нентов внедрена многоканальная 
система управления знаниями и си-
стема Work Force Management.

И в России все больше контакт-
центров применяют технологии 
IVR именно для обеспечения инте-
рактивного взаимодействия с ко-
нечным пользователем. Владимир 
Борисов («Оберон») отметил расту-
щую популярность решения интел-
лектуального IVR с функцией рас-
познавания речи и определения VIP-
клиента по тембру голоса, а также 
систем исходящего обзвона, инте-
грированных с IVR.

Прогноз аналитиков, ожидающих, 
что объем рынка решений для систем 
унифицированных коммуникаций 
(Unified Communications), который 

сегодня оценивается в $302 млн, 
в ближайшие пять лет вырастет до 
$4,2 млрд, вдохновляет поставщиков 
решений на энергичные действия. 
Примером может служить компания 
GN Netcom, уже выпустившая ряд ре-
шений, работающих с UC-продукта-
ми Microsoft, Cisco и Avaya.

Национальные особенности 
аутсорсинга

На долю России приходится толь-
ко 2% из $50 млрд мирового объема 
рынка аутсорсинга call-центров. По 
данным Джона Стефансена (Frost & 
Sullivan), в Восточной Европе, Рос-
сии и СНГ суммарная выручка 
аутсорсинговых контакт-центров в 
2009 г. составила около $765 млн.

При этом крупнейшие в Рос-
си аутсорсинговые контакт-цент-
ры – «Билайн Бизнес», «Телекон-
такт», Teleperformance доказали свою 
жизнеспособность. По словам Свет-
ланы Костюковой (ГК «Вымпел-
Ком»), несмотря на то что часть про-
ектов в 2009 г. была приостановле-
на, необходимость оптимизировать 
затраты привела в «Билайн Бизнес» 
новых заказчиков, вынужденных 
отказаться от развития контакт-
центров собственными силами.

В кризис активизировался ряд иг-
роков, предлагающих услуги аутсор-
синга контакт-центра по занижен-
ным ценам и, скорее всего, не очень 
высокого качества. Поэтому Елена 
Жабинская (Teleperformance) призва-
ла при выборе поставщика услуги аут-
сорсинга «смотреть не просто на фи-
нальную цифру в договоре, а на то, 
что в нее вкладывается, как обеспе-
чивается гарантия результата».

Однако пока цена остается в Рос-
сии одним из основных факторов, 
помогающим продать услуги аут-
сорсинга контакт-центров клиенту. 
И с этим участникам рынка еще 
долго придется считаться.

Александра КРЫЛОВА

context-центр как предчувствие?
call-центры еще вчера обрабатывали только голосовые вызовы, сегодня их операторы рабо-

тают с обращениями по sMs, электронной почте, в веб-чатах, а завтра они начнут черпать 

информацию об абонентах из социальных сетей, предугадывать их запросы и автоматически 

распознавать VIP-клиентов по тембру голоса.

Дж. Стефансен: «В 2009 г. выручка  

аутсорсинговых контакт-центров России и СНГ 

составила $205 млн»
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Что касается менталитета, то исследование поведе-
ния потребителей в возрасте от 13 до 69 лет (Ericsson 
Consumer Land), проведенное Ericsson в том числе и в 
России, пролило свет на загадочную и не лишенную 
противоречий русскую душу.

Оказалось, что хотя у нас и меньше оптимистов, 
чем в других странах-участницах исследования, зато 
больше всего людей, считающих, что им необходимо 
разбираться в новых технологиях. И если россияне 
менее всех прочих склонны баловать себя, то и реже 
других меняют свое потребительское поведение да-
же при ухудшении материального положения.

Подавляющее большинство наших соотечествен-
ников пользуются сотовой связью 
и доступом в Интернет, а также 
проявляют интерес к новым до-
полнительным услугам – микро-
платежам, позиционированию, к 
сервисам, основанным на техно-
логии RFID, и др. Однако у россиян 
есть и качества, мешающие опера-
торам и сервис-провайдерам пре-
доставлять им такие услуги.

В создании любой мультимедий-
ной услуги участвуют игроки раз-
ных категорий – производители 
устройств, держатели прав на кон-
тент, операторы фиксированной и 
мобильной связи, которые и делят 
между собой полученный от або-
нента доход. Впрочем, продвинутые пользователи, со-
ставляющие, по оценкам аналитиков, до 10% общей 
массы, умеют получить услугу бесплатно через торрен-
ты, файлообменные сети и пр.

Однако пиратство – серьезное, но не единственное 
препятствие на пути игроков сегмента мультимедий-
ных услуг. Еще одним препятствием является несогла-
сованность их интересов. Если внимательно посмо-
треть на трех участников цепочки – медиакомпании, 
операторов фиксированной связи и сотовых операто-
ров – а именно так, по мнению Дмитрия Багдасаряна 
(«Комстар-Регионы») выглядят поставщики triple play, – 
то нельзя не заметить, что приоритеты у них разные. 
Для первых таковым является творчество, для вторых – 
технологии, для третьих – маркетинг.

Танго втроем исполнять затруднительно, поскольку 
его участники плохо понимают друг друга, с трудом 
формируют общее предложение и потому стремятся 
найти себе пару. Так, универсальные операторы начи-
нают формировать пакетные предложения услуг фик-
сированной и мобильной связи. Фиксированные опе-

раторы объединяются с медиакомпаниями для пре-
доставления услуг платного ТВ. У операторов сотовой 
связи тоже есть услуги, предполагающие разделение 
доходов с медиаигроками.

Предоставлять полноценные мультимедийные услуги 
можно только пользователям широкополосного досту-
па. Между тем, по оценке Константина Анкилова (iKS-
Consulting), российский рынок ШПД близок к насыще-
нию, но возможностей для долгосрочного роста тоже 
немало. В их числе аналитик назвал выход в малые горо-
да и сельские районы, вытеснение с рынка конкурентов, 
приучение абонентов пользоваться услугами от двух 
провайдеров и, соответственно, платить им. И самую 

сложную – научить пользователей 
платить за контент.

Впрочем, из четырех возможно-
стей наиболее реализуемой К. Ан-
килов считает третью, мотивируя 
это активизацией на российском 
рынке операторов мобильного 
широкополосного доступа. Шансы 
универсальных операторов анали-
тик оценил выше, поскольку с точ-
ки зрения абонента они имеют та-
кие неоспоримые преимущества, 
как единый счет, единый бренд, 
единую службу поддержки и др.

Отношение же многих не универ-
сальных операторов к одной очень 
распространенной мультимедий-

ной услуге лучше всего выразил в названии своего до-
клада «Эволюция IPTV – от домработницы к содержан-
ке» Олег Леонов («Сумма Телеком»). Назвав IPTV гени-
альным маркетинговым ходом производителей обору-
дования, он выразил уверенность в том, что эта услуга 
еще долго будет оставаться нишевой и в ближайшие 
годы уровень ее проникновения не превысит 10%.

Впрочем, есть надежда, что ускорить возврат инве-
стиций в развертывание IPTV операторам помогут но-
вые игроки и предлагаемые ими сервисы. Так, по словам 
Павла Реброва («Видимакс»), в сентябре начнется ком-
мерческая эксплуатация сервиса VidiMAX, своего рода 
биржи контента, позволяющей операторам, в частно-
сти, оптимизировать затраты на контент для IPTV.

Словом, участники рынка инфокоммуникаций, ис-
пользуя для убеждения каждый свои маркетинговые 
методы и аргументы, готовы постепенно, шаг за шагом, 
приучать пользователей потреблять лицензионный 
контент. А тогда, глядишь, и менталитет перестанет 
быть препятствием для бизнеса.

Александра КРЫЛОВА

Мультимедийные услуги: танго втроем
При переходе от разговоров о мультимедийных услугах к делу маркетологи сталкиваются с 

препятствиями, корни которых – в особенностях российского менталитета. О том, как их прео-

долевают разные участники рынка, шел разговор на международной конференции «Маркетинг 

новых продуктов и услуг в телекоме. Мультимедийные услуги и приложения».

К. Анкилов: «На вопрос: «Как заработать  

на контенте?» – пока ответа нет»

м
а

й
 

2
0

1
0

, И
К

С

23

[ с о б ы т и я ]  н о в о с т и



Для «Ростелекома» это укрепление позиций на рынке 
магистрального Интернета. Пока что доля компании 
на рынке интернет-услуг в ЦФО составляет около 20% 
(при том что на рынке традиционных для оператора 
МГ/МН-услуг он имеет в ЦФО более 70%). Три года ра-
боты «Ростелекома» в этом сегменте показали высокую 
востребованность услуг доступа к магистральной сети 
IP/MPLS – и компания постоянно наращивает пропуск-
ную способность. Узел доступа с пропускной способно-
стью канала 3 Гбит/с открывает новые возможности 
для работы с корпоративными клиентами, интернет-
провайдерами и операторами связи, поскольку позво-
лит сократить сроки подключения и начала оказания 
новых услуг, даст возможность оптимизировать затра-
ты на формирование «последней мили».

Первые клиенты у Ярославского УД, организованно-
го сначала на оборудовании STM-1, появились в 2007 г. 
В 2009 г. УД был модернизирован на оборудовании 
Cisco, что обеспечило пропускную способность до 
2 Гбит/с. С открытием доступа к интернет-услугам чис-
ло присоединенных клиентов с 40 за год увеличилось 
на 46% . С использованием ресурсов этого узла доступа 
«Ростелеком» провел в Ярославской области ряд зна-
чимых мероприятий: 15 декабря 2009 г. открыл портал 
государственных услуг; обеспечил услуги связи участ-
никам международной конференции «Современное 
государство и глобальная безопасность», а также Все-
российского форума «Интеллектуальные ресурсы ре-
гионов России»; организовал межрегиональную сеть 
передачи данных с пропускной способностью каналов 
10 Мбит/с для Северного банка Сбербанка РФ – от 
Ярославля до 212 отделений банка в Вологде и 152 от-
делений в Архангельске. 

Новый узел доступа, построенный на оборудовании 
Juniper, увеличил пропускную способность до 3 Гбит/с 
(к концу года планируется довести ее до 4 Гбит/с). По 
словам директора Центрального филиала, заместите-
ля гендиректора ОАО «Ростелеком» Вячеслава Смита, 
новый узел также позволил оптимизировать тополо-
гию сети «Ростелекома» в регионе и процесс построе-
ния географически разнесенных вычислительных се-
тей, расширить спектр услуг, включив в него высоко-
скоростной доступ в Интернет. «Открытие нового 
узла доступа выводит на новый уровень возможности 
использования сети компании, что, в свою очередь, 
позволит снизить стоимость услуг «Ростелекома» и 
повысить их доступность для потребителей,» – отме-
тил В. Смит. 

Компания рассматривает ввод в эксплуатацию ново-
го узла доступа как шаг в реализации комплексной 
программы увеличения мощности своей магистраль-
ной сети связи и обеспечения регионов России совре-

менными телеком-услугами (в частности, развитие 
сети позволит более эффективно реализовать проект 
«Электронное правительство», единственным испол-
нителем которого, согласно решению Правительства 
РФ, является «Ростелеком»). К слову, в нынешнем году 
компания намерена приступить к новому этапу модер-
низации – установить еще более мощное оборудова-
ние, которое увеличит пропускную способность кана-
ла УД в 2011 г. до 20 Гбит/с. 

Со своей стороны, местная власть рассчитывает, 
что УД станет своего рода опорным узлом не только 
для реализации «Электронного правительства», но по 
большому счету и для развития всей экономики регио-
на. Сергей Вахруков, губернатор Ярославской области, 
отметил: «Крайне важно, что увеличиваются не только 
возможности человека, который хочет воспользовать-
ся интернетом, но и возможности бизнеса, возможно-
сти предприятий для дальнейшего развития. Кроме то-
го, значительно повышается инвестиционная привле-
кательность региона. Компании, которые сюда прихо-
дят с инвестиционными проектами, интересуются в 
том числе информационными возможностями. И сей-
час мы можем им сказать: работайте спокойно, на тер-
ритории Ярославской области вы можете реализовать 
любую вашу задачу в сфере информационных техно-
логий и связи.» 

Наконец, в нынешнем году Ярославль отмечает свое 
1000-летие – самое время показать миру этот древне-
русский город. В сентябре нынешнего года здесь со-
стоится мировой политический форум, а также прой-
дут праздничные юбилейные мероприятия, – и осве-
щение этих событий с использованием ресурсов того 
же УД станет информационной визитной карточкой 
города для потенциальных инвесторов.

Лилия ПАВЛОВА

Опорный узел экономики региона
В апреле Центральный филиал ОАО "Ростелеком" открыл в Ярославле новый узел доступа 

(УД) к своей магистральной сети IP/MPls. Событие, казалось бы, локальное... 

В. Смит: «Бизнес идет туда, где для него создаются условия»
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До XVII века Кострома была тре-
тьим по численности населения рус-
ским городом (уступающим только 
Москве и Ярославлю), центром тек-
стильной промышленности. Именно 
здесь, в Ипатьевском монастыре, в 
1613 г. был избран на царство первый 
из династии Романовых – 16-летний 
Михаил Федорович. 

Сегодня в Костромской области 
проживает 690 тыс. человек. Ко-
строма по численности населения 
(270 тыс. человек) занимает лишь 
68-е место в РФ; кроме нее, в обла-
сти еще шесть небольших город-
ков, самые крупные из которых – 
Буй, Нерехта и Шарья – насчиты-
вают по 25 тыс. жителей. В структу-
ре промышленного производства 
треть занимает электроэнергетика 
(Костромская ГРЭС – одна из круп-
нейших в Европе), следующие по 
значимости отрасли – лесная про-
мышленность и машиностроение. 
Кострома традиционно славится 
льняными и ювелирными изделия-
ми. В целом же на Костромскую 

область, где проживает 0,49% насе-
ления РФ, приходится всего лишь 
0,24% ВВП. Соответственно, неве-
лик и рынок связи: его объем в 
2009 г. составил около 3,5 млрд руб., 
или 0,27% от всего российского 
телеком-рынка. 

На развитии телекоммуникаций 
сказывается общий неспешный 
ритм местной жизни, так заворажи-
вающий московских туристов. Ко-
стромской рынок связи консерва-
тивен: доли традиционных услуг – 
местной телефонии, почтовой свя-
зи – на нем выше, чем в среднем 
по стране (см. таблицу), а доля «но-
вых» услуг ниже.

Сотовая связь, как и везде, являет-
ся самым крупным сегментом рын-
ка и представлена четырьмя опера-
торами стандарта GSM («МегаФон», 
МТС, «Билайн», ТELE2) и одним 
оператором стандарта CDMA – 
«ЦентрТелекомом» (на него прихо-
дится 1,5% рынка сотовой связи). 

Рынок телефонии в Костромской 
области необычен тем, что услугу те-
лефонной связи здесь предоставля-
ют сразу два традиционных операто-
ра – ОАО «Костромская городская те-
лефонная сеть» (КГТС) в Костроме и 
Верхневолжский филиал ОАО «Центр-
Телеком» в области; на их долю при-
ходится 99% рынка телефонии. 

Эти же операторы являются и круп-
нейшими интернет-провайдерами: 
на рынке ШПД доля КГТС составляет 
43%, «ЦентрТелекома» – 42% (11% рын-
ка занимает еще один провайдер – 

ИПО «Логос» и 4% – прочие). Обе ком-
пании, начав с предоставления услу-
ги ШПД по телефонной линии (ADSL), 
в настоящее время ведут строитель-
ство Ethernet-сетей в Костроме. 

Безлимитные тарифы в Костроме 
немногим выше московских, но про-
никновение услуги ШПД невысокое – 
к широкополосному Интернету на 
начало года было подключено 24 тыс. 
домохозяйств из 109 тыс. (т.е. каждое 
пятое), в то время как в целом по стра-
не услугой пользуется каждая четвер-
тая семья. Если же рассматривать об-
ласть в целом, то проникновение 
ШПД и вовсе составляет лишь 13%. 

Все три ведущих интернет-про-
вайдера предлагают и услугу платно-
го ТВ. У КГТС в Костроме 13 тыс. або-
нентов платного ТВ; компания «Ло-
гос» предоставляет не только анало-
говое, но и цифровое телевидение, в 
апреле 2009 года были запущены в 
эксплуатацию интерактивные серви-
сы. На мультисервисной сети «Центр-
Телекома» возможно предоставление 
triple play. Кроме кабельного ТВ 
в Костроме, к услуге IPTV под брен-
дом «Домолинк.ТВ» можно подклю-
читься на территории всей Костром-
ской области. Однако проникно-
вение платного ТВ в Костроме всего 
около 30%, при этом велика доля 
пользователей социального пакета. 

Доля традиционных операторов в 
Костромской области значительно 
выше, чем в целом по России: 49% 
против 30%. Отсутствие альтернатив-
ных операторов негативно сказыва-
ется на развитии рынка. Как пока-
зывает российская практика, именно 
амбиции и энергия молодых провай-
деров приводят к качественным из-
менениям в потреблении услуг связи. 

Дежурный по рубрике
аналитик iKS-Consulting

Елена КРЫЛОВА

Традиционные 
ценности Костромы
Почти 400 лет назад костромской крестьянин Иван Сусанин 

вписал свое имя в российскую историю, заведя вражеское 

войско в болотистую чащу. А сегодня рынку связи Костромской 

области, консервативному и неспешному, похоже, требуется 

«Сусанин наоборот» – оператор, способный вывести костроми-

чей на широкие интернет-просторы.

Структура рынка связи в Костромской  
области и по стране в целом

Сегмент рынка КО РФ

Сотовая связь 44% 44%

Местная  связь 14% 11%

Почтовая связь 11% 7%

Доступ в Интернет и передача данных 10% 11%

Дальняя связь 8% 9%

Присоединение и пропуск трафика 8% 14%

Радиосвязь, ТВ 3% 3%

Прочее 0% 1%

Источник: ikS-Consulting
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ЕЖЕГОДНАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

«ЦОД-2010»
для профессионалов в области строительства и эксплуатации дата-центров
9 сентября 2010 года, гостиница «ХОЛИДЕЙ ИНН ЛЕСНАЯ», г. Москва

Типы ЦОДов
Стационарные •	
Модульные•	
Мобильные•	

Инженерная инфраструктура ЦОДов
Кабельные системы•	
Системы электроснабжения•	
Климатическое оборудование•	
Системы управления и мониторинга •	
Системы физической безопасности •	

ИТ-инфраструктура ЦОДов
Серверы, системы хранения, сетевое оборудование •	
и ПО
Виртуализация и консолидация•	
ИТ-архитектура•	
Информационная безопасность•	

Экономика ЦОДов
Оптимизация затрат на инфраструктуру и ПО •	
Повышение доходов от услуг•	
Возврат инвестиций •	
Энергосберегающие технологии•	

Аутсорсинг услуг ЦОДов
Особенности создания коммерческих ЦОДов•	
Развитие услуг•	
SLA •	
Примеры проектов•	

Управление ЦОДами
Создание бизнес-концепций•	
Управление проектами создания ЦОДов•	
Модернизация•	
Аутсорсинг ИТ-персонала•	

Стандарты ЦОДов
Проектирование•	
Строительство•	
Эксплуатация•	
Сертификация•	

Новое в ЦОДах
«Зеленый» подход, снижение PUE•	
Динамические ИБП•	
Использование ITIL в ЦОДах•	
Виртуальный ЦОД•	
Следующее поколение ЦОДов•	

Цели конференции: участники получат исчерпывающую информацию о последних разработках и решениях в об-
ласти инженерной инфраструктуры и основного оборудования ЦОДов, стандартах их проектирования и строитель-
ства, экономических аспектах эксплуатации, а также о тенденциях развития рынка услуг дата-центров.
Важное место в работе конференции займет обсуждение вопросов функциональной устойчивости ЦОДов, приме-
нения энергоэффективных технологий, оптимизации затрат на инфраструктуру и персонал. Будут рассмотрены кон-
кретные примеры создания и эксплуатации ЦОДов, а также вопросы инвестиционной привлекательности проектов 
по созданию дата-центров.
Участники конференции: международные и российские эксперты, ведущие мировые производители оборудования и 
программного обеспечения, консалтинговые компании, системные интеграторы, владельцы дата-центров и инвесторы. 

Бесплатное участие в конференции для технических директоров, CIO, специалистов технических и ИТ-служб, гене-
ральных и коммерческих директоров финансового сектора, энергетических, транспортных, промышленных, добыва-
ющих, торговых, строительных, медицинских компаний, госслужащих по предварительной регистрации.
Стоимость участия одного слушателя составляет 12 508 руб., включая НДС (цена действительна до 1 июня 2010 г.).
По вопросам спонсорского и делегатского участия обращайтесь в коммерческий отдел журнала «ИКС» по телефо-
нам: (495) 229-4978, 785-1490, 502-5080 или факсу (495) 229-4976. 
Более подробная информация на портале www.iksmedia.ru

Организатор – журнал «ИКС»

Основные темы конференции

Спонсоры

Информационные спонсоры
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Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия

Май. Санкт-Петербург. 
НОУ «Резонанс»: 
www.rezonance.com

9-я Международная конференция «Инфокоммуникацион-
ные технологии и услуги. NGN в России. Контент»

01–02.06. Москва. 
ООО «Профессиональные конференции»:
www.glonass-forum.ru

4-й Международный форум по спутниковой навигации

11–14.05. Москва.
ЦВК «Экспоцентр»:
www.sviaz-expocomm.ru

22-я Международная выставка «Связь-Экспокомм-2010» 01–02.06. Москва.
ЦВК «Экспоцентр»:
www.navitech-expo.ru

Международная выставка «Навитех-Экспо-2010»

13–14.05. Москва.
АНО «Координационный центр нацио-
нального домена сети Интернет»:
www.russia2010.intgov.ru

1-й Российский форум по вопросам управления Интерне-
том Internet Governance Forum

Июнь. Москва.
ЗАО «Экспо-Телеком»:
www.expo-telecom.ru

6-я Международная конференция «Управление сетями 
электросвязи»

14.05. Москва.
МедиаСоюз, Министерство связи  
и массовых коммуникаций РФ:
www.mediasoyuz.ru

Единая общероссийская профессиональная премия  
радиовещателей «Радиомания 2010» Июнь. Москва.

НОУ «Резонанс»:
www.rezonance.com

12-е Всероссийское отраслевое совещание по безопас-
ности «Безопасное функционирование отрасли – со-
ставная часть национальной безопасности Российской 
Федерации» («Безопасность-2010»)

18.05. Москва.
Компания IBM:
www.ibm.com/ru/events/techforum

Технологический форум IBM «Динамичная инфраструктура 
для динамичного бизнеса» 03.06. Москва.

AHConferences:
www.ahconferences.com

8-й Форум «Информационные технологии в госсекторе»

25.05. Москва.
Агентство iKS-Consulting:
www.iks-consulting.ru

Тренинг «Методы и инструменты анализа телекоммуника-
ционного рынка»

09–10.06. Москва
Infor-media Russia:
www.wirelessbroadband.ru

6-й Международный конгресс и выставка по широкополос-
ному доступу BROADBAND RUSSIA & CIS 2010

26.05. Москва.
Агентство iKS-Consulting:
www.iks-consulting.ru

Тренинг «Методы и инструменты стратегического анализа  
в телекоме»

10–11.06. Казань.
Некоммерческое партнерство  
«Инфофорум»:
www.infoforum.ru/?p=564

6-й форум «Инфофорум-Евразия»

27.05. Москва.
«Международные конференции»:
www.konfer.ru

Форум «ИНФОРОССИЯ» 01–02.07. Тверь.
Ассоциация менеджеров,  
Институт современного развития:
www.tver-forum.ru 

7-й Тверской социально-экономический форум «Информа-
ционное общество»

27.05. Москва.
«Ведомости»:
www.events.vedomosti.ru

Международный форум фиксированных и сотовых  
операторов связи «Телеком-2010»

15-16.06. Москва.
Exposystems:
www.moco2010.ru/2010 

6-й Бизнес-форум «Мир мобильного контента. MoCO – 
2010»

27.05. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

8-й Форум «IT в финансовом секторе» 16.06. Москва.
Компания SVM Media & Events Group:
www.svmgroup.ru 

Конференция Telecom’s Infrastructure 2010

02–05.06. Москва.
«Национальная радиоассоциация»:
www.nra.ru/conference/index_2010.html

10-я юбилейная конференция «Актуальные вопросы  
повышения эффективности использования национального 
радиочастотного ресурса»

09.09. Москва.
Журнал «ИКС»:
www.iksmedia.ru/dpc_2010/dpc_
conference_2010.html

Ежегодная конференция «ЦОД-2010»

Присылайте анонсы ваших
мероприятий на www.iksprofi.ru Еще больше на www.iksprofi.ru Ищите все мероприятия на

ИКС-Профи. Планируйте свое время

Со 2 по 5 июня состоится 

Десятая юбилейная конфе-

ренция «Актуальные вопросы 

повышения эффективности ис-

пользования национального радио-

частотного ресурса». Она пройдет на 

теплоходе «Георгий Жуков» по маршруту 

Нижний Новгород – Казань – Чебоксары 

– Нижний Новгород. 

К участию в конференции приглашают-

ся руководители и специалисты компаний 

телекоммуникационной отрасли, учебных 

и научно-исследовательских учреждений, 

производителей радиоэлектронного 

оборудования. Участники смогут обсу-

дить актуальные вопросы эффективного 

использования национального радиоча-

стотного спектра.

Полученная информация, возможность 

установления деловых и неформальных 

контактов нацелены на сбалансирован-

ное решение вопросов, связанных с рас-

пределением и использованием радио-

частотного ресурса, защиту интересов 

и прав пользователей радиочастотного 

спектра.

Организатор – Национальная радио-

ассоциация.

Тел. (495) 748-7673 
www.nra.ru

н о в о с т и  [ к а л е н д а р ь ]

High-Tech Marketing
ОК «Орбита»  (Краснодарский край, пос. Ольгинка)        23-24 сентября, 2010 

Информация по участию в Региональной конференции High-Tech Marketing в качестве Делегата, Спонсора, Докладчика,
Информационного Партнера: + 7 (495) 505-1050 – Людмила Стратановская, продюсер конференций: ls@iks-consulting.ru

Региональная конференция 

Телеком в регионах: традиционные 
пути развития и новые возможности

Консалтинговое агентство, предоставляющее услуги аналитического и управленческого 
консалтинга отрасли телеком, ИТ и медиа России, Украины, Казахстана и других стран СНГ. 
Москва     +7(495) 505-1050     (495) 229-4978     www.iks-consulting.ru     info@iks-consulting.ru

Организатор конференций High-Tech Marketing:

www.hitechmarketing.ru

Впервые!!!

Телеком в регионах: традиционные 
пути развития и новые возможности
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Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия Дата и место проведения, организатор, сайт Наименование мероприятия

Май. Санкт-Петербург. 
НОУ «Резонанс»: 
www.rezonance.com

9-я Международная конференция «Инфокоммуникацион-
ные технологии и услуги. NGN в России. Контент»

01–02.06. Москва. 
ООО «Профессиональные конференции»:
www.glonass-forum.ru

4-й Международный форум по спутниковой навигации

11–14.05. Москва.
ЦВК «Экспоцентр»:
www.sviaz-expocomm.ru

22-я Международная выставка «Связь-Экспокомм-2010» 01–02.06. Москва.
ЦВК «Экспоцентр»:
www.navitech-expo.ru

Международная выставка «Навитех-Экспо-2010»

13–14.05. Москва.
АНО «Координационный центр нацио-
нального домена сети Интернет»:
www.russia2010.intgov.ru

1-й Российский форум по вопросам управления Интерне-
том Internet Governance Forum

Июнь. Москва.
ЗАО «Экспо-Телеком»:
www.expo-telecom.ru

6-я Международная конференция «Управление сетями 
электросвязи»

14.05. Москва.
МедиаСоюз, Министерство связи  
и массовых коммуникаций РФ:
www.mediasoyuz.ru

Единая общероссийская профессиональная премия  
радиовещателей «Радиомания 2010» Июнь. Москва.

НОУ «Резонанс»:
www.rezonance.com

12-е Всероссийское отраслевое совещание по безопас-
ности «Безопасное функционирование отрасли – со-
ставная часть национальной безопасности Российской 
Федерации» («Безопасность-2010»)

18.05. Москва.
Компания IBM:
www.ibm.com/ru/events/techforum

Технологический форум IBM «Динамичная инфраструктура 
для динамичного бизнеса» 03.06. Москва.

AHConferences:
www.ahconferences.com

8-й Форум «Информационные технологии в госсекторе»

25.05. Москва.
Агентство iKS-Consulting:
www.iks-consulting.ru

Тренинг «Методы и инструменты анализа телекоммуника-
ционного рынка»

09–10.06. Москва
Infor-media Russia:
www.wirelessbroadband.ru

6-й Международный конгресс и выставка по широкополос-
ному доступу BROADBAND RUSSIA & CIS 2010

26.05. Москва.
Агентство iKS-Consulting:
www.iks-consulting.ru

Тренинг «Методы и инструменты стратегического анализа  
в телекоме»

10–11.06. Казань.
Некоммерческое партнерство  
«Инфофорум»:
www.infoforum.ru/?p=564

6-й форум «Инфофорум-Евразия»

27.05. Москва.
«Международные конференции»:
www.konfer.ru

Форум «ИНФОРОССИЯ» 01–02.07. Тверь.
Ассоциация менеджеров,  
Институт современного развития:
www.tver-forum.ru 

7-й Тверской социально-экономический форум «Информа-
ционное общество»

27.05. Москва.
«Ведомости»:
www.events.vedomosti.ru

Международный форум фиксированных и сотовых  
операторов связи «Телеком-2010»

15-16.06. Москва.
Exposystems:
www.moco2010.ru/2010 

6-й Бизнес-форум «Мир мобильного контента. MoCO – 
2010»

27.05. Москва.
AHConferences:
www.ahconferences.com

8-й Форум «IT в финансовом секторе» 16.06. Москва.
Компания SVM Media & Events Group:
www.svmgroup.ru 

Конференция Telecom’s Infrastructure 2010

02–05.06. Москва.
«Национальная радиоассоциация»:
www.nra.ru/conference/index_2010.html

10-я юбилейная конференция «Актуальные вопросы  
повышения эффективности использования национального 
радиочастотного ресурса»

09.09. Москва.
Журнал «ИКС»:
www.iksmedia.ru/dpc_2010/dpc_
conference_2010.html

Ежегодная конференция «ЦОД-2010»

Присылайте анонсы ваших
мероприятий на www.iksprofi.ru Еще больше на www.iksprofi.ru Ищите все мероприятия на

ИКС-Профи. Планируйте свое время

15–16 июня в Москве пройдет VI форум 

«Мир мобильного контента» MoCO 

2010. В его программе — интерактивная 

конференция MoCO Conference и вы-

ставка VI MoCO Expo. 

Ключевые темы форума:

Стратегии и тенденции развития  �

мобильного контента. 

Электронная коммерция и микроплатежи.  �

Бизнес-модели и взаимодействие  �

участников рынка.

Конвергенция традиционного и  �

мобильного Интернета.

Различные каналы продаж и стратегии  �

игроков рынка.

Вендоры как каналы продаж мобильно- �

го контента и драйверы рынка.

Контент-услуги для b2b.  �

Среди участников конференции — 

топ-менеджеры ведущих российских и 

зарубежных операторов сотовой связи, 

агрегаторов, провайдеров, разработчиков.

В рамках выставки пройдет Content 

Show – живая демонстрация мобильного 

контента, технологических и бизнес-

решений, рекламных возможностей.  

Организатор форума — компания 

Exposystems. 

Тел. (495) 995-8080 
www.moco-forum.ru
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